

**Rector**

Joaquín Emilio Sánchez García, S. J.

**Vicerrector Académico**

Vicente Durán Casas, S. J.

**Vicerrectora de Investigación**

Consuelo Uribe Mallarino

**Vicerrector de Extensión**

Luis Fernando Álvarez, S. J.

**Vicerrector del Medio Universitario**

Luis Alfonso Castellanos, S. J.

**Vicerrector Administrativo**

Roberto Enrique Montoya Villa

**Secretario General**

Jairo Humberto Cifuentes Madrid

**Pesquisa**

Publicación de divulgación científica y tecnológica

Pontificia Universidad Javeriana

ISSN 1909-8715

Número 22 – año 6

Diciembre 2012-febrero 2013

**Comité editorial**Ángela Umaña, Doris Morales, Rocío Puentes,  
Nicolás Morales, Arritokieta Pimentel, Marisol Cano,  
Tania Arboleda, Diana Victoria Fernández**Editora**

Marisol Cano Busquets

**Producción**

Editorial Pontificia Universidad Javeriana

**Redacción**Lina María Leal Villamizar  
Mónica Meléndez Álvarez  
Vanessa Molina Medina  
Isabella Portilla Portilla**Asistente editorial**

César Alberto Moreno Vargas

**Corrección de estilo**

Bibiana Castro Ramírez

**Diseño y montaje**

Isabel Sandoval Montoya

**Fotografías**

Guillermo Santos

**Preprensa e impresión**

Casa Editorial El Tiempo

**Distribución**

El Espectador, El Tiempo

**Pesquisa** es una publicación trimestral de la Vicerrectoría de Investigación de la Pontificia Universidad Javeriana, producida por la Editorial Pontificia Universidad Javeriana. Los artículos firmados no expresan necesariamente la opinión de la Pontificia Universidad Javeriana. Se permite su reproducción, siempre y cuando se cite la fuente.

**Correspondencia**

pesquisa@javeriana.edu.co

Vicerrectoría de Investigación

Carrera 7ª n° 40-62, piso 4

<http://www.javeriana.edu.co/ofii/pesquisa>

# Impulso a la investigación

El pasado 1º de octubre, día de la Universidad, el vicegrancanciller de la Pontificia Universidad Javeriana, P. Francisco de Roux, S. J., dio posesión —junto a otros dos nuevos vicerrectores— a la socióloga Consuelo Uribe Mallarino, Ph.D. en antropología social, como primera vicerrectora de Investigación de la Universidad. Muchos se han preguntado por qué la Javeriana tomó la decisión de crear una Vicerrectoría de Investigación. Y la respuesta es clara: porque la investigación en nuestra universidad ha crecido y se ha desarrollado de tal manera que hoy forma parte de nuestra misión institucional y requiere atención, promoción y un cuidado especial.

Era este un asunto que la Javeriana venía pensando y madurando desde hacía algunos años. Lejos de querer multiplicar pesadas y costosas cargas burocráticas, lo que hacemos es transformar una exitosa Oficina para el Fomento de la Investigación (OFI) en una Vicerrectoría con mayor capacidad para diseñar políticas, crear y fortalecer redes, fomentar la interdisciplinariedad y gestionar los recursos.

Todo se comprende mejor dentro de su propio contexto. En el mundo académico de hoy se ha ido aceptando una manera de clasificar las universidades que a primera vista es fácil de entender. Se habla de universidades de docencia, de universidades de investigación y de universidades de docencia con investigación. Todos creemos entender lo que dichas categorías significan. Sin embargo, y mirado más de cerca, el asunto no es tan sencillo: ninguna de las llamadas universidades de investigación prescinde de la docencia, y las que gozan de amplio reconocimiento por su trayectoria en este campo también se interesan por la investigación. Si esto es verdad, tendríamos que, de acuerdo a la mencionada división,

todas las universidades se dedican a la enseñanza —como es apenas lógico esperar— y la inmensa mayoría de ellas desarrollan modos de relación con la investigación que van desde el vago y equívoco interés hasta la destinación de importantes recursos humanos y financieros a la actividad investigativa.

Lo que esto significa es que, más allá de cualquier clasificación, lo que en realidad cuenta para cualquier universidad que intente combinar adecuadamente docencia e investigación es la manera como la actividad investigativa hace presencia en ella. Hay, en efecto, instituciones de educación superior en las que la investigación se desarrolla de modo acelerado y exitoso, pero de espaldas a la docencia, sin transformar los procesos docentes y sin elevar de manera visible los niveles del aprendizaje. No es ese nuestro ideal. Queremos impulsar la investigación, no solamente porque con ello buscamos entregarle al país el conocimiento que requiere para su desarrollo económico, tecnológico, social, artístico e institucional, sino porque esperamos que nuestro proyecto educativo y docente se beneficie de la constante producción del conocimiento. No buscamos ser una universidad dedicada a la enseñanza que además haga investigación, sino una en la que la docencia sea conducida por la investigación y se deje transformar por ella.

A la doctora Consuelo Uribe Mallarino y a todo el equipo de la nueva Vicerrectoría de Investigación les deseamos muchos éxitos. Estamos seguros de que bajo su dirección *Pesquisa* continuará desarrollándose como un importante medio para la difusión de la investigación que se hace en la Javeriana.

Vicente Durán Casas, S. J.  
Vicerrector Académico  
Pontificia Universidad Javeriana